

УДК 324(437.3)

DOI: 10.28995/2073-6339-2018-1-101-115

Дебаты о России на выборах в Чехии 2017–2018 гг.

Вадим В. Трухачев

*Российский государственный гуманитарный университет,
Москва, Россия, vadimvts@mail.ru*

Аннотация. Данная работа является первой в России научной статьей, посвященной обсуждению антироссийских санкций в ходе парламентских и президентских выборов в Чехии 2017–2018 гг. Цель исследования – проанализировать, как и почему многообразие точек зрения на Россию влияет на чешскую политику в отношении РФ. В работе применялись типологический и сравнительный методы.

Выборы показали, что среди чешских политиков и партий есть как те, кто считает нынешние антироссийские меры воздействия недостаточными, так и сторонники их полного снятия. Раскол имел место даже внутри отдельных партий, и именно те из них, в которых нет единства мнений по поводу РФ, пользуются наибольшей поддержкой. Причиной таких противоречий стали как воспоминания о тяжелых страницах истории, так и общие подходы к вопросам внешней политики Чехии, такие как отношение к ЕС и НАТО. В целом критический взгляд на Россию у чешской элиты преобладает, страна вряд ли выступит за отмену антироссийских санкций, однако их противники все же будут оказывать на чешскую политику заметное влияние.

Ключевые слова: выборы в Чехии, российско-чешские отношения, санкции ЕС, Милош Земан, Иржи Драгош, Андрей Бабиш

Для цитирования: Трухачев В.В. Дебаты о России на выборах в Чехии 2017–2018 гг. // Вестник РГГУ. Серия «Политология. История. Международные отношения. Зарубежное регионоведение. Востоковедение». 2018. № 1(11). С. 101–115. DOI: 10.28995/2073-6339-2018-1-101-115

Disputes about Russia during the Election Campaigns of 2017–2018 in the Czech Republic

Vadim V. Trukhachev

*Russian State University for the Humanities,
Moscow, Russia, vadimvts@mail.ru*

Abstract. This work is the first scientific article in Russia which is devoted to the discussion of anti-Russian sanctions during the parliamentary and presidential elections in the Czech Republic in 2017–2018. The aim of the work is to analyze how and why the diversity of the points of view on Russia will affect the Czech foreign policy towards the Russian Federation. A typological and a comparative method of research were used in the paper.

The elections have shown that among the Czech politicians and parties one can see both the critics of Russia who consider the current sanctions as insufficient measures, and the supporters of the complete ease of anti-Russian restrictions. The split was evident even within one definite party, and those parties that revealed the diversity of attitudes towards the Russian Federation, had got the greatest support. The reasons for such contradictions were the memories about the tragic pages of history as well as the common approaches to the issues of the Czech foreign policy – such as the attitude towards the EU and the NATO. In general, the critical approach to Russia in the Czech elite prevails; the country is unlikely to advocate the abolition of the anti-Russian sanctions, but their opponents will still have a significant impact on the Czech politics.

Keywords: Czech elections, Russian-Czech relations, EU sanctions, Miloš Zeman, Jiří Drahoš, Andrej Babiš

For citation: Trukhachev VV. Disputes about Russia during the Election Campaigns of 2017–2018 in the Czech Republic. *RSUH/ RGGU Bulletin. "Political Science. History. International Relations. Area Studies. Oriental Studies" Series.* 2018;1(11):101-15. DOI: 10.28995/2073-6339-2018-1-101-115

Введение

С 2014 г. в отношении РФ действуют санкции ЕС, на что Россия ответила контрмерами. Это отразилось и на ее связях с Чехией, породив у чехов споры, какой линии на российском направлении стоит придерживаться. Они дали о себе знать в ходе выборов в 200-местную нижнюю палату парламента Чехии 20–21 октября 2017 г. и президентских выборов 12–13 и 26–27 января 2018 г. Основными внешнеполитическими сюжетами на них стали отношения с ЕС и НАТО, последствия миграционного кризиса в Европе. Российская тема не была центральной, но заняла заметное место и повлияла на исход обоих голосований – хотя меньше, чем вопросы, означенные выше [1,2,3].

Тема отношения к России чешских политиков в 2017–2018 гг. затрагивалась автором в публицистических статьях [1,2,3]. Разницу в подходах к РФ основных кандидатов в президенты исследовал отечественный эксперт М. Ведерников [4]. Чешские политологи В. Достал и П. Гавличек рассмотрели отношение к РФ в предвыборных программах чешских партий [5]. Источниковую базу исследования составили программы партий и материалы СМИ, цитировавшие заявления и публиковавшие интервью чешских политиков [6,7]. Первый вид источников позволил выявить преобладающую в каждой партии точку зрения на внешнюю политику вообще и отношения с Россией в частности. Благодаря материалам СМИ удалось рассмотреть разногласия по РФ внутри отдельных политических сил. В статье применялись типологический (для классификации партий по их отношению к России) и сравнительный (для сравнения заявлений и программ между собой) методы.

Данная работа является первым в России научным исследованием об обсуждении антироссийских санкций в чешских предвыборных кампаниях 2017–2018 гг. Продолжая две свои статьи об отношении чехов к России в 2014–2015 гг. [8,9], автор ставил себе целью проанализировать, как многообразие точек зрения на отношения с Россией влияет на чешскую политику в отношении РФ. Для ее достижения решались следующие задачи: 1) выяснить причины возникновения многообразия мнений; 2) рассмотреть заявления основных кандидатов в президенты и партий о политике РФ; 3) определить более и менее лояльные к России силы в Чехии; 4) выявить преобладающую точку зрения на отношения с РФ; 5) на ее основе спрогнозировать дальнейший подход Чехии к антироссийским санкциям.

Спор на президентских выборах

Чехия – парламентская республика, где основная власть принадлежит правительству, подотчетному парламенту, но президент тоже влияет на принятие решений. Когда страна не имеет правительства, опирающегося на парламентское большинство, роль главы государства растёт. Такая ситуация сложилась в начале 2018 г., когда однопартийное правительство лидера партии «Акция недовольных граждан» (по-чешски ANO) А. Бабиша не получило поддержки депутатов и исполняло свои обязанности по решению действующего главы государства М. Земана. Его основным соперник на выборах И. Драгош выступил против назначения Бабиша [10].

Споры о России между основными кандидатами в президенты выдались жаркими. Земан (получивший во втором туре свыше 51 %), не ставя под сомнение членство страны в ЕС и НАТО, выступал за отмену санкций в отношении России, указывая, что они бьют по чешской экономике. В этом вопрос он расходился с правительством Чехии, которое с 2014 г. поддерживало антироссийские меры [7,11].

Земан признает вхождение Крыма в состав РФ: «Я... понимаю интересы... населения Крыма, который бессмысленным решением Хрущева в 1954 г. был присоединен к Украине». В целом не одобряя действия РФ по Донбассу, он отрицательно относится к политике современной Украины. Основную вину за войну чешский президент возлагает на украинские власти. Он призывает их пойти на переговоры с ДНР и ЛНР и переустроить страну на федеративных началах»¹.

И. Драгош, получивший во втором туре свыше 48 % голосов, делал упор на следовании Чехии в фарватере ЕС и НАТО, не сомневаясь в необходимости санкций. «Захват Крыма Россией является нарушением... международных норм... Санкции стали... следствием данной ситуации». Он отметил, что чехи после 1968 г. изучили «русский менталитет», а потому предостерег «от наивности... в отношении России» [12]. Тем самым Драгош выразил точку зрения части чешского общества, которая в силу исторической памяти опасается действий РФ как правопреемницы СССР, подавившего Пражскую весну 1968 г. Отрицательно оценивал действия Советского Союза и Земан. Но, в отличие от своего соперника, он

¹ Цит. по: [9, 8 с. 165].

призывал не смотреть на РФ только сквозь призму тех событий, предлагая строить отношения на прагматичной основе [13].

Драгош предположил, что Россия могла вмешаться в чешские выборы, на что резко отреагировал Земан: «Я считаю оскорбительным, когда один из кандидатов заявляет, что... на граждан влияют иностранные спецслужбы» [14]. Как показало голосование, анти-российский настрой не помог Драгошу победить.

Разногласия между двумя кандидатами не сводились к РФ. Земан, не будучи евроскептиком, дал понять, что готов объявить референдум о выходе Чехии из ЕС, если сложится такая ситуация (хотя сам проголосует против). Драгош не поддержал подобный плебисцит. Земан выступал против приема 2 600 беженцев по квоте ЕС, Драгош считал необходимым следовать решению Брюсселя [15,16]. Так что более критически настроенный к РФ кандидат оказался и более проевропейским.

Пророссийские силы в парламенте

К числу тех, кто требует снятия ограничительных мер, принадлежит Коммунистическая партия, получившая 8 % голосов и 15 депутатских мест. Руководитель партии В. Филип отмечал, что антироссийские санкции ЕС надо отменить. Такой подход оказался созвучен тому, что коммунисты критикуют политику США и ЕС в целом (не только по отношению к России), выступают за выход Чехии из НАТО (без выхода из ЕС) [17,18]. В подобном русле выдержано и заявление Филипа по Украине: «Американская инициатива... по дестабилизации Украины... обернулась против России и ЕС...» [9]. Лидер коммунистов обращал внимание и на то, что Украина объявила героями тех, кто в годы Второй мировой войны сотрудничал с нацистами и убивал живших на Волыни чехов [8 с. 163].

На отмене ограничений настаивает и националистическая партия «Свобода и прямая демократия», заручившаяся поддержкой 10,5 % избирателей и имеющая 22 кресла в парламенте. Она ратует за выход Чехии из ЕС и НАТО, не только настаивая на развитии экономических связей с РФ, но и указывая на родство русского и чешского народов, отталкиваясь от идеи славянской взаимности XIX в. [6] Лидер партии Т. Окамура писал о санкциях: «Глупые действия ЕС заставили РФ переориентировать экономику на восток... Желание наказать Россию за преступления украинских фашистов... стали презрением к справедливости» [19].

Несмотря на разногласия по многим вопросам, коммунистов и националистов объединяет плохое отношение к ЕС и НАТО, во многом исходя из которого они оценивают политику в отношении России и Украины. В то же время критика ими событий на Украине восходит к исторической памяти чехов, пострадавших от нацизма и украинских националистов. Исторический контекст имеет и давняя идея особых отношений между русскими и чехами.

Антироссийский полюс

Наиболее жестко настроена к России либерально-консервативная партия «ТОП 09», набравшая чуть более 5 % голосов и 7 мест. В ее программе говорится, что «мировой порядок... находится под угрозой со стороны таких авторитарных держав, как Россия». Эта партия стала единственной в Чехии, призвавшей поддержать демократическую оппозицию в РФ [20]. Ее почетный председатель, экс-глава МИД К. Шварценберг называл санкции «умеренными» и желал их ужесточить [21].

Критически воспринимает Россию Гражданско-демократическая партия (ГДП), получившая более 11 % и 25 мест. В отличие от других евроскептиков, она поддерживает антироссийские санкции, а председатель партии П. Фиала настаивал на более жестких ограничениях (не уточняя, каких именно), называя российское руководство «авторитарным режимом, который понимает только силу» [22].

Подобные заявления стали продолжением подходов данных политических сил к РФ. Обе партии жестко ругали ее, делая отсылки к драматическим страницам истории. Шварценберг сравнил присоединение Крыма с аннексией Судетской области Чехословакии Третьим рейхом в 1938 г. ГДП подчеркивала, что у России в силу ее недемократической природы нет уважения к международным нормам и чехи во времена социализма ощутили это на себе [9, 8 с. 159–161]. Обе партии особое значение придают принадлежности Чехии к западному миру и ее членству в НАТО, а РФ видят-ся им изначально недружественной державой [20,23].

Получивший почти 6 % голосов и 10 кресел консервативный Христианско-демократический союз и отколовшаяся от него партия «Старосты и независимые» (чуть более 5 % и 6 мест) считают необходимым строить свою политику, отталкиваясь от членства Чехии в ЕС и НАТО. В отличие от «ТОП 09» и ГДП, они отмечают важность отношений с РФ [24,25], но не ценой отмены санкций. Лидеры партии П.Б. Белобрадек и М. Газдик увязывают их отмену

с выполнением минских соглашений 11–12 февраля 2015 г. (подписанных при участии РФ, Германии и Франции и представляющих план действий по прекращению войны в Донбассе). Чешские консерваторы считают, что именно действия РФ мешают претворить их в жизнь [26,27]. Поскольку того же мнения придерживаются ЕС, Германия и Франция, в их подходе можно усмотреть и желание следовать преобладающей в Евросоюзе линии.

Расколотые партии

Победителем парламентских выборов 2017 г. стала партия АНО, набравшая почти 30 % голосов и получившая 78 из 200 депутатских мест. Основой внешней политики она видит членство в ЕС и НАТО. В то же время в ее программе говорится: «В рамках ЕС мы будем стремиться к выработке новой стратегии отношений с Россией с целью укрепить архитектуру безопасности в Европе и сделать возможным развитие вышеозначенных отношений» [28].

Ее лидер, премьер-министр А. Бабиш плохо отзывался о России, но ставил под сомнение необходимость санкций: «Россия – агрессор. Она захватила Крым, ЕС ввел санкции. Санкции не заставили Россию уйти из Крыма. Теперь большой вопрос, что делать с санкциями дальше» [29]. Партия объединила вокруг Бабиша разных по взглядам людей, что проявилось в обсуждении российской темы. Глава МИД М. Стропницкий называл Россию угрозой для безопасности Чехии и высказывался за продление ограничений. Со своей стороны, депутат парламента от АНО С. Берковец призывал их отменить, ибо они бьют по чешской экономике [30,31].

В программе бывшей правящей Социал-демократической партии, получившей на выборах 7 % голосов и 15 мест, подчеркивается, что основа внешней политики Чехии – членство в ЕС и НАТО. Параллельно в ней провозглашалось желание «поддерживать хорошие отношения с... Россией» [32]. Лидер партии, экс-глава МИД Л. Заоралек высказывался за сохранение санкций, дав понять, что их «отмена обусловлена... шагами по выполнению минских соглашений» [33]. Свое мнение он подкреплял отсылкой к событиям 1938 г.: «Уважение границ – необходимость... То, что творится в Донбассе, где стоят тысячи российских военных, что-то чехам напоминает» [34]. Но среди социал-демократов нашлись и те, кто усомнился в необходимости санкций. Среди них был и председатель сената Чехии М. Штех. По его словам, несмотря на санкции, прямые инвестиции в Россию выросли, что обернуло ограничения ей на пользу [35].

Единства мнений относительно РФ нет и внутри впервые вошедшей в парламент Пиратской партии, имеющей почти 11 % голосов и 22 мандата. Говоря об антироссийских санкциях, ее председатель И. Бартош выразился достаточно противоречиво. Он отметил, что «они ничего не решают», но в то же время указал, что «если другого варианта нет – мы их поддержим» [36].

Заключение

В Чехии существует раскол относительно того, какую политику проводить по отношению к России. Два основных кандидата в президенты выступали с противоположных позиций. Среди парламентских партий выявились как силы, ратующие за отмену санкций (коммунисты и националисты), так и те, кто однозначно настаивает на их продлении. У последних можно выделить как радикальных критиков российской политики (ТОП 09 и ГДП), так и более умеренных, в принципе не отрицающих важности отношений с РФ (христианские демократы, «Старосты и независимые»). Внутри таких сил, как АНО, социал-демократы и «пираты», единства нет. Но если суммировать имеющиеся внутри них подходы, то недовольства действиями РФ больше, чем симпатий к ней.

Большой разброс мнений во многом стал следствием противоречивой исторической памяти чехов. Происходящее на Украине критики России рассматривали сквозь призму драматических страниц собственного прошлого, видя в российских действиях продолжение политики СССР, а то и сравнивая их с Третьим рейхом. В то же время воспоминание об идее славянской взаимности и отрицательное отношение к украинскому национализму вылилось в желание других чешских политиков отменить санкции.

На оценку политики в отношении России влияют и современные факторы. Силы, отводящие важное место пребыванию Чехии в ЕС и НАТО, склонны поддерживать антироссийские меры воздействия. Напротив, критики Евросоюза и НАТО большей частью (это не касается евроскептической ГДП) хотят ограничения снять. Среди противников санкций выделяется группа прагматиков, которые ставят во главу угла экономику (М. Земан; ряд представителей социал-демократов и АНО). Имеются и приверженцы «серединного подхода», оценивающие действия РФ отрицательно, но сомневающиеся в необходимости санкций (премьер А. Бабиш и лидер «пиратов» И. Бартош).

Если посмотреть на результаты представителей разных подходов на выборах, то противники санкций получили свыше 18 % и

37 депутатских мест, а подчеркнутые сторонники – порядка 28 % и 48 мандатов. В то же время наибольшими симпатиями пользуются те силы, внутри которых имеются разные мнения по данному вопросу (48 % и 115 мест). Их можно назвать «критиками с оговорками», в целом настроенными на развитие отношений с РФ, но не готовыми пока идти на снятие ограничений. Их популярность во многом свидетельствует о неоднозначности восприятия России не только среди политиков, но и у простых чехов.

Таким образом, Чехию нельзя отнести к группе лояльных к России стран ЕС, но и к числу ярых критиков РФ она тоже не принадлежит, что доказывает переизбрание на новый срок противника санкций М. Земана. С учетом этого можно сделать вывод о том, что чешская элита настроена к России скорее критически, но противники санкций также сохраняют влияние, и потому чешская политика на российском направлении имеет все шансы остаться противоречивой.

Литература

1. *Трухачев В.* Выборы в Чехии: «щелчок по носу» Евросоюзу и умеренная нелюбовь к России [Электронный ресурс] // EADaily.com. 2017. 22 окт. URL: <https://eadaily.com/ru/news/2017/10/22/vybory-v-chehii-shchelchok-po-nosu-evrosoyuzu-i-umerennaya-nelyubov-k-rossii> (дата обращения 21 янв. 2018).
2. *Трухачев В.* Чехия: раскол из-за антироссийских санкций [Электронный ресурс] // РСМД. 2017. 4 дек. URL: <http://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/chekhiya-raskol-iz-za-antirossiyskikh-sanktsiy/> (дата обращения 21 янв. 2018).
3. *Трухачев В.* Земан: победа харизмы над «правильной серостью» [Электронный ресурс] // EADaily.com. 2018. 28 янв. URL: <https://eadaily.com/ru/news/2018/01/28/zeman-pobeda-harizmy-nad-pravilnoy-serostyu> (дата обращения 28 янв. 2018).
4. *Ведерников М.* Каким путем пойдет Чехия? [Электронный ресурс] // РСМД. 2018. 15 янв. URL: <http://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/kakim-putem-poydet-chekhiya/> (дата обращения 21 янв. 2018).
5. *Dostál V., Havlíček P.* Rusko ve volebních programech politických stran [Электронный ресурс] // АМО. 2017. Září. URL: https://www.amo.cz/wp-content/uploads/2017/09/AMO_rusko-ve-volebnich-programech-politickyh-stran.pdf (дата обращения 21 янв. 2018).
6. *Zahraniční politika SPD* [Электронный ресурс] // SPD. URL: <http://www.spd.cz/uploads/stranky/1/dokumenty/zahranicni-politika.pdf> (дата обращения 21 янв. 2018).
7. *Sankce vůči Rusku škodí našemu zemědělství...* [Электронный ресурс] // Novinky.cz, 25. srpna 2016. URL: <https://www.novinky.cz/domaci/412851-sankce-vuci-rusku>

- rusku-skodi-nasemu-zemedelstvi-vyzval-opet-zeman-k-jejich-zruseni.html (дата обращения 21 янв. 2018).
8. *Трухачев В.В.* Чешские политики об Украине и антироссийских санкциях: огромный разброс мнений // Россия и Центральная Европа в новых геополитических реальностях. сб. ст. участников X междунар. науч. конференции, Москва, 10–11 сентября 2015 г М.: Под ред. Л.Н.Шишелиной. Т. 10. Институт Европы РАН 2015. С. 154–167.
 9. *Трухачев В.В.* Вишеград: раскол вокруг России и Украины [Электронный ресурс] // Перспективы. 2014. 31 авг. URL: http://www.perspektivy.info/oikumena/krug/vishegrad_raskol_vokrug_rossii_i_ukrainy_2014-08-31.htm (дата обращения 21 янв. 2018).
 10. Zeman přijal demisi Babišovy vlády [Электронный ресурс] // ČT. 2018. 24. ledna. URL: <http://www.ceskatelevize.cz/ct24/domaci/2370775-zeman-prijme-demisi-babisovy-vlady-a-hned-mu-da-druhy-pokus> (дата обращения 28 янв. 2018).
 11. Sobotka: Zeman neměl mandát vlády... [Электронный ресурс] // Novinky.cz 10. října 2017. URL: <https://www.novinky.cz/domaci/451490-sobotka-zeman-nemel-mandat-vlady-slova-o-krymu-odporuji-politice-cr.html> (дата обращения 21 янв. 2018).
 12. Nevidím důvod pro rušení sankcí proti Rusku... [Электронный ресурс] // e15.cz. 2017. 14. dubna. URL: <http://zpravy.e15.cz/domaci/politika/nevidim-duvod-pro-ruseni-sankci-proti-rusku-rika-prezidentsky-kandidat-jiri-drahos-1331135> (дата обращения 21 янв. 2018).
 13. Два года правления президента Чехии Милоша Земана // 420on.cz, 07.04.2015. URL: <http://420on.cz/news/politics/47792-dva-goda-pravleniya-prezidenta-chehii-milosha-zemana> (дата обращения 12 июня 2018).
 14. Aktivista podal trestní oznámení na Drahoše [Электронный ресурс] // Liberec. iDNES.cz. 2017. 27. prosince. URL: https://liberec.idnes.cz/aktivista-trestni-oznameni-jiri-drahos-ruska-rozvedka-pgu-/liberec-zpravy.aspx?c=A171227_113109_liberec-zpravy_jape (дата обращения 21 янв. 2018).
 15. Drahoš by nejmenoval vládu závislou na KSČM [Электронный ресурс] // iDNES. cz. 2017. 29. června. URL: https://zpravy.idnes.cz/diskuse-s-prezidentskym-kandidatem-jiri-drahosem-fv1-/domaci.aspx?c=A170629_175731_domaci_kop (дата обращения 21 янв. 2018).
 16. Poslední prezidentská debata mezi M. Zemanem a J. Drahošem [Электронный ресурс] // Youtube. 2018. 25. ledna. URL: https://www.youtube.com/watch?v=_xPZgMRnK_k&t=1575s (дата обращения 21 янв. 2018).
 17. Protiruské sankce jsou neefektivní... [Электронный ресурс] // iRozhlas.cz. 2017. 9. září. URL: https://www.irozhlas.cz/volby/protiruske-sankce-jsou-neeaktivni-evropske-zeme-na-ruskem-trhu-nahradily_1709091200_ako (дата обращения 21 янв. 2018).
 18. Volební program KSČM pro volby do Poslanecké sněmovny Parlamentu České republiky 2017 [Электронный ресурс] // KSČM. URL: https://www.kscm.cz/sites/default/files/soubory/Program%20KS%C4%8CM/volebni_program_kscm_pro_volby_do_ps_pcr_2017.pdf (дата обращения 21 янв. 2018).
 19. Sankce vůči Rusku byly od počátku naprostá hloupost [Электронный ресурс] // Tomio Okamura – osobní stránka. 2016. 22. července. URL: <http://www.tomio>.

- cz/aktuality/sankce-vuci-rusku-byly-od-pocatku-naprosta-hloupost/ (дата обращения 21 янв. 2018).
20. TOP09. Bezpečí a zahraniční politika [Электронный ресурс] // TOP09. URL: <https://www.top09.cz/proc-nas-volit/volebni-program/volebni-program-2017/3-bezpeci-a-zahranicni-politika-22528.html> (дата обращения 21 янв. 2018).
 21. Schwarzenberg: Babiš se ohledně sankcí vybarvil do červena [Электронный ресурс] // TOP09. 2017. 9. října. URL: <https://www.top09.cz/co-delame/komentare/schwarzenberg-babis-se-ohledne-sankci-vybarvil-do-cervena-23275.html> (дата обращения 21 янв. 2018).
 22. Petr Fiala: Rozhovor pro Pravý břeh: Dnes přicházíme o bezpečnost, zítra to bude demokracie [Электронный ресурс] // ODS. 2016. 15. srpna. URL: <https://www.ods.cz/region.jihomoravsky/clanek/12249-rozhovor-pro-pravy-breh-dnes-prichazime-o-bezpecnost-zitra-to-bude-demokracie> (дата обращения 12 июня 2018).
 23. ODS. Program 2017. Zahraniční věci [Электронный ресурс] // Občanská demokratická strana. URL: <https://www.ods.cz/volby2017/program/zahranicni-politika> (дата обращения 21 янв. 2018).
 24. Základní směr politiky KDU-ČSL pro období 2017–2019 [Электронный ресурс] // KDU-ČSL. URL: <https://kdu.cz/getattachment/O-nas/Dokumenty/Volebni-programy/Zakladni-smer-politiky-KDU-CSL-pro-obdobi-2017-2019.pdf.aspx> (дата обращения 21 янв. 2018).
 25. Program STAN 2017 [Электронный ресурс] // Starostové a nezávislí. URL: https://www.starostove-nezavisli.cz/fmfile/0/files/volby17/STAN_program_17_final.pdf (дата обращения 21 янв. 2018).
 26. Pavel Bělobrádek: Jsem zklamán, že prezident České republiky selhal... [Электронный ресурс] // KDU-ČSL. 2017. 11. října. URL: <https://kdu.cz/aktualne/zpravu/pavel-belobradek-jsem-zklamam-ze-prezident-ceske-r> (дата обращения 21 янв. 2018).
 27. Gazdík: Mít chřipku není normální [Электронный ресурс] // STAN. 2016. 6. prosince. URL: <https://www.starostove-nezavisli.cz/info-a-media/vystupy-z-medii/gazdik-mit-chripku-neni-normalni> (дата обращения 21 янв. 2018).
 28. Ted' nebo nikdy [Электронный ресурс] // ANO, politické hnutí. URL: <https://www.anobudelip.cz/file/edee/2017/09/program-hnuti-ano-pro-volby-do-poslanecke-snemovny-2017.pdf> (дата обращения 21 янв. 2018).
 29. Ekonomické sankce proti Rusku jsou k ničemu, tvrdí Andrej Babiš... [Электронный ресурс] // iHNed.cz. 2017. 5. října. URL: <https://archiv.ihned.cz/c1-65903840-ekonomicke-sankce-proti-rusku-jsou-k-nicemu-a-neucinne-rika-pravdepodobny-budouci-premier-andrej-babis> (дата обращения 21 янв. 2018).
 30. Martin Stropnický: Sankce proti Rusku nejsou všelék [Электронный ресурс] // Hlídací pes. 2017. 9. října. URL: <https://hlidacipes.org/martin-stropnicky-sankce-rusku-nejsou-vselek-maji-pokracovat/> (дата обращения 21 янв. 2018).
 31. Чешский парламент собирает голоса против антироссийских санкций [Электронный ресурс] // Известия.ру. 2017. 30 окт. URL: <https://iz.ru/662643/dmitrii-laru/cheshskii-parlament-sobiraet-golos-a-protiv-antirossiiskikh-sanktcii> (дата обращения 21 янв. 2018).

32. Dobrá země pro život [Электронный ресурс] // ČSSD. URL: <https://www.cssd.cz/data/files/program-210x210-seda.pdf> (дата обращения 21 янв. 2018).
33. Sankce proti Rusku mají pokračovat nejméně do konce ledna 2017 [Электронный ресурс] // Hlídací pes. 2016. 24. června. URL: <http://hlidacipes.org/sankce-proti-rusku-maji-pokracovat-nejmene-do-konce-ledna-2017/> (дата обращения 21 янв. 2018).
34. Víte, proč Andrej Babiš vymyslel kauzu lithium? // Právo. 2017. 14. října.
35. Šéf Senátu Štěch: Sankce proti Rusku jsou pokrytecké [Электронный ресурс] // Parlamentní listy. 2017. 28. března. URL: <http://www.parlamentnilisty.cz/arena/monitor/Sef-Senatu-Stech-Sankce-proti-Rusku-jsou-pokrytecke-481406> (дата обращения 21 янв. 2018).
36. Předseda Pirátů Bartoš: Nejsme vítací migrantů a jít do vlády se nebojíme [Электронный ресурс] // Novinky.cz. 2017. 10. října. URL: <https://www.novinky.cz/domaci/451459-predseda-piratu-bartos-nejsme-vitaci-migrantu-a-jit-do-vlady-se-nebojime.html> (дата обращения 21 янв. 2018).

References

1. Trukhachev V. The Czech elections: a “click on the nose” for the EU and a moderate dislike for Russia [Internet]. EADaily.com. 2017. 22 Oct. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <https://eadaily.com/ru/news/2017/10/22/vybory-v-chehii-shchelchok-po-nosu-evrosoyuzu-i-umerennaya-nelyubov-k-rossii> (In Russ.)
2. Trukhachev V. The Czech Republic: a split due to the anti-Russian sanctions [Internet]. РСМД. 2017. 4 Dec. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <http://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/chekhiya-raskol-iz-za-antiros-siyskikh-sanktsiy/> (In Russ.)
3. Trukhachev V. Zeman: the victory of charisma over the correct drab [Internet] // EADaily.com. 2018. 28 Jan. (data obrashcheniya 28 Jan. 2018). URL: <https://eadaily.com/ru/news/2018/01/28/zeman-pobeda-harizmy-nad-pravilnoy-serostyu> (In Russ.)
4. Vedernikov M. Where will the Czech Republic go? [Internet]. Российский совет по международным делам. 2018. 15 Jan. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <http://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/kakim-putem-poydet-chekhiya/> (In Russ.)
5. Dostal V., Havlíček P. Rusko ve volebních programech politických stran. [Internet]. AMO. 2017. Zář. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: https://www.amo.cz/wp-content/uploads/2017/09/AMO_rusko-ve-volebnich-programech-politickych-stran.pdf (In Czech)
6. Zahraniční politika SPD. [Internet]. SPD. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <http://www.spd.cz/uploads/stranky/1/dokumenty/zahranicni-politika.pdf> (In Czech)
7. Sankce vůči Rusku škodí našemu zemědělství... [Internet]. Novinky.cz. 25. srpna 2016. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <https://www.novinky.cz/domaci/412851-sankce-vuci-rusku-skodi-nasemu-zemedelstvi-vyzval-opet-zeman-k-jejich-zruseni.html> (In Czech)

8. Trukhachev V. Czech politicians on Ukraine and the anti-Russian sanctions: the enormous difference in opinions. Shishelina LN., ed. *Russia and Central Europe in New Geopolitical Realities: Sat. Art. participants of the X International sci. Conf., Moscow, September 10–11, 2015*. Moscow: Institut Evropy RAN Publ.; 2015. С. 154-67. Vol. 10 (In Russ.)
9. Trukhachev V. Visegrad Group: a split over Russia and Ukraine [Internet]. *Perspectives*. 2014. 31 Aug. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: http://www.perspektivy.info/oykumena/krug/vishegrad_raskol_vokrug_rossii_i_ukrainy_2014-08-31.htm (In Russ.)
10. Zeman přijal demisi Babišovy vlády [Internet]. ČT. 2018. 24. ledna. (data obrashcheniya 28 Jan. 2018). URL: <http://www.ceskatelevize.cz/ct24/domaci/2370775-zeman-prijme-demisi-babisovy-vlady-a-hned-mu-da-druhy-pokus> (In Czech)
11. Sobotka: Zeman neměl mandát vlády... [Internet]. Novinky.cz 10. října 2017. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <https://www.novinky.cz/domaci/451490-sobotka-zeman-nemel-mandat-vlady-slova-o-krymu-odporuji-politice-cr.html> (In Czech)
12. Nevidím důvod pro rušení sankcí proti Rusku... [Internet]. e15.cz. 2017. 14. dubna. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <http://zpravy.e15.cz/domaci/politika/nevidim-duvod-pro-ruseni-sankci-proti-rusku-rika-prezidentsky-kandidat-jiri-drahos-1331135> (In Czech)
13. Two years of the reign of Czech President Miloš Zeman // 420on.cz, 07.04.2015. (data obrashcheniya 12 June 2018). URL: <http://420on.cz/news/politics/47792-dva-goda-pravleniya-prezidenta-chehii-milosha-zemana>. (In Czech)
14. Aktivista podal trestní oznámení na Drahoše [Internet]. Liberec.iDNES.cz. 2017. 27. prosince. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: https://liberec.idnes.cz/aktivista-trestni-oznameni-jiri-drahos-ruska-rozvedka-pgu/liberec-zpravy.aspx?c=A171227_131109_liberec-zpravy_jape (In Czech)
15. Drahoš by nejmenoval vládu závislou na KSČM [Internet]. iDNES.cz. 2017. 29. června. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: https://zpravy.idnes.cz/diskuse-s-prezidentskym-kandidatem-jiri-drahosem-fv1-/domaci.aspx?c=A170629_175731_domaci_kop (In Czech)
16. Poslední prezidentská debata mezi M. Zemanem a J. Drahošem [Internet]. Youtube. 2018. 25. ledna. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: https://www.youtube.com/watch?v=xPZgMRnK_k&t=1575s (In Czech)
17. Protiruské sankce jsou neefektivní... [Internet]. iRozhlas.cz. 2017. 9. září. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: https://www.irozhlas.cz/volby/protiruske-sankce-jsou-neefektivni-evropske-zeme-na-ruskem-trhu-nahradily_1709091200_ako (In Czech)
18. Volební program KSČM pro volby do Poslanecké sněmovny Parlamentu České republiky 2017 [Internet]. KSČM. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: https://www.kscm.cz/sites/default/files/soubory/Program%20KS%C4%8CM/volebni_program_kscm_pro_volby_do_ps_pcr_2017.pdf (In Czech).
19. Sankce vůči Rusku byly od počátku naprostá hloupost [Internet]. Tomio Okamura – osobní stránka. 2016. 22. července. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <http://www.tomio.cz/aktuality/sankce-vuci-rusku-byly-od-pocatku-naprosta-hloupost/> (In Czech).

20. TOP09. Bezpečí a zahraniční politika [Internet]. TOP09. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <https://www.top09.cz/proc-nas-volit/volebni-program/volebni-program-2017/3-bezpeci-a-zahranicni-politika-22528.html> (In Czech)
21. Schwarzenberg: Babiš se ohledně sankcí vybarvil do červena [Internet]. TOP09. 2017. 9. října. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <https://www.top09.cz/co-delame/komentare/schwarzenberg-babis-se-ohledne-sankci-vybarvil-do-cerve-na-23275.html> (In Czech)
22. Petr Fiala: Rozhovor pro Právý břeh: Dnes přicházíme o bezpečnost, zítra to bude demokracie [Электронный ресурс] // ODS. 2016. 15. srpna. URL: <https://www.ods.cz/region.jihomoravsky/clanek/12249-rozhovor-pro-pravy-breh-dnes-prichazime-o-bezpecnost-zitra-to-bude-demokracie> (дата обращения 12 июня 2018). (In Czech)
23. ODS. Program 2017. Zahraniční věci [Internet]. Občanská demokratická strana. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <https://www.ods.cz/volby2017/program/zahranicni-politika> (In Czech)
24. Základní směr politiky KDU-ČSL pro období 2017–2019 [Internet]. KDU-ČSL. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <https://kdu.cz/getattachment/O-nas/Dokumenty/Volebni-programy/Zakladni-smer-politiky-KDU-CSL-pro-obdob-2017-2019.pdf.aspx> (In Czech).
25. Program STAN 2017 [Internet]. Starostové a nezávislí. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: https://www.starostove-nezavisli.cz/fmfile/0/files/volby17/STAN_program_17_final.pdf (In Czech)
26. Pavel Bělobrádek: Jsem zklamán, že prezident České republiky selhal... [Internet]. KDU-ČSL. 2017. 11. října. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <https://kdu.cz/aktualne/zpravy/pavel-belobradek-jsem-zklaman-ze-prezident-ceske-r> (In Czech)
27. Gazdík: Mít chřípku není normální [Internet]. STAN. 2016. 6. prosince. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <https://www.starostove-nezavisli.cz/info-a-media/vystupy-z-medii/gazdik-mit-chripku-neni-normalni> (In Czech)
28. Ted' nebo nikdy [Internet]. ANO, politické hnutí. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <https://www.anobudelip.cz/file/edee/2017/09/program-hnuti-ano-pro-volby-do-poslanecke-snemovny-2017.pdf> (In Czech)
29. Ekonomické sankce proti Rusku jsou k ničemu, tvrdí Andrej Babiš... [Internet]. iHNed.cz. 2017. 5. října. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <https://archiv.ihted.cz/c1-65903840-ekonomicke-sankce-proti-rusku-jsou-k-nicemu-a-neucinne-rika-pravdepodobny-budouci-premier-andrej-babis> (In Czech)
30. Martin Stropnický: Sankce proti Rusku nejsou všelék [Internet]. Hlídání pes. 2017. 9. října. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <https://hlidacipes.org/martin-stropnický-sankce-rusku-nejsou-vselek-maji-pokracovat/> (In Czech)
31. The Czech parliament collects the votes against the anti-Russian sanctions [Internet]. Izvestiya.ru. 2017. 30 Oct. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <https://iz.ru/662643/dmitrii-laru/cheshskii-parlament-sobraet-golosa-protiv-antirossiiskikh-sanktcii>. (In Russ.)
32. Dobrá země pro život [Internet]. ČSSD. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <https://www.cssd.cz/data/files/program-210x210-seda.pdf> (In Czech)

33. Sankce proti Rusku mají pokračovat nejméně do konce ledna 2017 [Internet]. Hlídací pes. 2016. 24. června. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <http://hlidacipes.org/sankce-proti-rusku-maji-pokracovat-nejmene-do-konce-ledna-2017/> (In Czech)
34. Víte, proč Andrej Babiš vymyslel kauzu lithium? *Právo*. 2017 14. října. (In Czech)
35. Šéf Senátu Štěch: Sankce proti Rusku jsou pokrytecké [Internet]. Parlamentní listy. 2017. 28. března. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <http://www.parlamentnilisty.cz/arena/monitor/Sef-Senatu-Stech-Sankce-proti-Rusku-jsou-pokrytecke-481406> (In Czech)
36. Předseda Pirátů Bartoš: Nejsme vítáči migrantů a jít do vlády se nebojíme [Internet]. Novinky.cz. 2017. 10. října. (data obrashcheniya 21 Jan. 2018). URL: <https://www.novinky.cz/domaci/451459-predseda-piratu-bartos-nejsme-vitaci-migrantu-a-jit-do-vlady-se-nebojime.html> (In Czech)

Информация об авторе

Вадим В. Трухачев, кандидат исторических наук, доцент, Российский государственный гуманитарный университет, Москва, Россия; 125993, Россия, Москва, Миусская пл., д. 6; vadimvts@mail.ru

Information about the author

Vadim V. Trukhachev, PhD in History, associate professor, Russian State University for the Humanities, Moscow, Russia; bld. 6, Miusskaya sq., Moscow, Russia, 125993; vadimvts@mail.ru.